Blutspender dringend gesucht

ADLERSHOF. Während der Som-merferien werden immer be-sonders dringend Blutspenden benötigt. Die nächste Spende-möglichkeit beim Deutschen Roten Kreuz gibt es am kommenden Dienstag, 3. August, von 11.30 bis 16.30 Uhr bei der

Wista Management GmbH, Ru-dower Chaussee 17. Wer Blut spenden möchte, der muss min-destens 18 Jahre alt und gesund sein, bitte den Personalausweis mitbringen. Weitere Termine erfahren Sie kostenlos unter \$\cup\$0800/119 49 11. RD

Berufsabschlüsse für Migranten

BWK Bildungswerk gibt Perspektiven

Am BWK Bildungswerk in Am BWK Bildungswerk in Kreuzberg ist ein Migrati-onshintergrund niemals ein Nachteil, sondern eine Be-reicherung, Nicht umsonst lautet das Motto des tür-kischstämmigen Geschäfts-führers Nihat Sorgeç "Du hast so viele Leben, wie du Sprachen sprichst."

Im vergangenen Jahrzehnt hat das Bildungsunternehmen mit das Bildungsunærnehmen mit Haupstiz am Görlitzer Park un-terschiedliche Programme für Jugendliche mit Zuwande-rungsgeschichte entwickelt und erfolgreich durchgeführt, die Zweisprachigkeit und innerkul-turelle Erfahrungen als wichti-gen Vorreil für den Arbeits-markt anerkennen und fördern. Nun erwittert das BWK sein

Nun erweitert das BWK sein Angebot: Auch Erwachsene über 25 Jahren können aus



zwölf Umschulungsberufen mit anerkanntem Abschluss aus-wählen, Besonderheit der Umwählen. Besonderheit der Umschulungen in den Bereichen Hotel, Restaurant und Handel: ein Praktikum in der Türkei. Eine Umschulung bietet das BWK auch an der eigens dafür gegründeren BWK Berufsachschule für Altenpflege mit Interkulturellem Schwerpunkt an. Sorgee; "Hier lernen unsere Altenpflege-Umschüler, der Zugang zu tellektie-Zugang zu Kultur zu reflektie-ren und damit auch andere Kulren und damit auch andere Kul-turen besser schätzen und in der Pflege aufnehmen zu kön-nen. Sie erhalten einen aner-kannten Berufsabschluss und Zugang zu Aufstiegsmöglich-keiten."
Ein anderes BWK-Projekt für

Ein anderes BWK-Projekt für Migranten ist die Bikulturelle Crossmediale Fortbildung. Innerhalb von 16 Monaten erlernen Migranten mit akademi-scher Vorbildung hier das jourscher vorbidung nier das jour-nalistische Handwerk, absolvie-ren Praktika in renommieren Medienhäusern und knüpfen wichtige Kontakte für eine Zu-kunft als Journalist.

Infos unter www.bwk-berlin.de oder **C** 61 79 29-0.

Orte des Schreckens

Ausstellung zu NS-Verfolgung und Zwangsarbeit in der Region Dahme-Spreewald

der Nachbarkreis Dahme-Spreewald für die Berliner vor allem eine Ausflugs-region. In den Jahren zwi-schen 1933 und 1945 wurden auch dort jüdische Mit-bürger und Andersdenkende von den braunen Macht-habern verfolgt.

Das zeigt die neue Sonderaus-stellung im Dokumentations-zentrum NS-Zwangsarbeit. Johannes Karfunkel war das,

was man einen deutsch-nationalen Familienvater nannte nalen Familienvarer nannte. Ein Foto Anfang des Ersten Weltkrieges zeigt ihn mit seinen Söhnen, fast alle tragen die Uniform des Kaisers. Vater Kar-funkel selbst hat sich seine Or-den vom Frankreichfeldzug 1870/71 angeheftet. Knapp 30 Jahre später gilt all das nicht mehr, Ohne Grund wird der an-presenbang. Azzt aus Zernsdorf gesehene Arzı aus Zernsdorf geseiteite Auf aus zeitstellen nach der NS-Machtergreifung von der Gestapo verhaftet, spä-ter wieder freigelassen. Mit ei-nigen Familienangehörigen



Erst Zwangsarbeiterlager in Jamlitz.

ehrere Lager für Zwangsarmehrere Lager für Zwangsar-beiter. Das größte davon fasste 1500 Menschen, die von der Deutschen Reichspost beim Bau des Senders Zeesen eingesetzt wurden. In Schönefeld an der Stadtgrenze zu Berlin gab es ableib eisban Leer, user nach gleich sieben Lager, unter ande-rem an der Straße nach Diepen-see und an der Waltersdorfer see und an der Waltersdorfer Chaussee, kurz vor Bohnsdorf. Hier galt es, den unersättlichen Arbeitskräftebedarf der Henschel-Flugzeugwerke zu stillen. Von den rund 9700 Mitarbeiterm des Jahres 1943 waren rund 5250 ausländische Arbeitskräfte, viele von ihnen zwangsweise rekrutiert. Weiter Laeer mit Tausenden von re Lager mit Tausenden von Zwangsarbeitern gab es in Waltersdorf (Heinkel-Motorenwerke), in Wildau (BMAG Lokomoau) und in Töpchin (Hee-

tivbau) und in Töpchin (Heeresmunitionsanstalı).
In Mahlow an der Ortsgrenze zu Blankenfelde gab es ein sogenanntes Ausländerkrankenhaus. Das Krankenhaus Friedrichshain und das Oskar-Ziethen-Krankenhaus hatten das medizinische Personal zu stel-

len. In den Jahren von 1942 bis len. in den Jahren von 1942 bis 1945 verzeichnete das Kran-kenhaus 1490 Todesfälle unter den Zwangsarbeitern, rund 60 Prozent starben an Lungentu-berkulose. Erarbeitet wurde die Ausstel-lung von Verein Vulveland.

ntation erinnert dort daran, Repros. Ri

lung vom Verein Kulturland-schaft Dahme-Spreewald. Sie wurde bereits 2009 im Rathaus Königs Wusterhausen gezeigt. Christine Glauning, Leiterin des Christine Glauning, Leiterin des Dokumentarionszentrum NS-Zwangsarbeit, hat sie nach Schöneweide geholt., Das war kein großes Problem, weil die Vereinsvorsitzende der Kultur-landschaft gleichzeitig Mitglied in unserem Förderverein ist", so Glaunine.

Glauning. Zu sehen ist die Ausstellung Zu sehen ist die Ausstellung Orte der NS-Zwangsarbeit in der Region Dahme-Spreewald* noch bis März. 2011 in der Brit-zer Straße S. Geöffner ist bei freiem Eintritt Dienstag bis Sonntag von 10 bis 18 Uhr, Füh-rungen auf Anfrage unter C. 63 90 28 80.

Weitere Informationen unter www.dz-ns-zwangsarbeit.de

